



CLAMAN POR JUSTICIA

“BUSCAMOS PORQUE LOS AMAMOS”

Con la exigencia de que el gobierno no los reprima, colectivos salieron a las calles en la CDMX (foto) y varios estados del país para conmemorar el Día Internacional de las Víctimas de Desapariciones Forzadas.

50%

de los 111 mil desaparecidos en México corresponden a los últimos cinco años, según ONU.

PRIMERA | PÁGINAS 18 Y 19



Foto: Cuartoscuro

MARCHAS POR DESAPARECIDOS

“No repriman, déjenos buscar”

DEMANDAN SER ESCUCHADOS POR AUTORIDADES DEL GOBIERNO FEDERAL; en México, de acuerdo con la Organización de las Naciones Unidas, hay más de 111 mil personas desaparecidas, 50% de ellas en los últimos 5 años

POR BRENDA SALAS

brenda.salas@gimm.com.mx

Miles de fotografías y fichas de búsqueda quedaron plasmadas en paredes, banquetas y monumentos de la Ciudad de México, luego de que familiares y amigos de víctimas de desaparición forzada arribaran a distintos puntos de la capital para manifestarse y exigir a las autoridades su localización y sensibilización ante la alta cifra de desaparecidos que oscurece al país.

A lo largo de Paseo de la Reforma, diversos colectivos abanderados por el Colectivo de Búsqueda de Militares se reunieron para marchar hacia el Zócalo Capitalino. Al unísono de ¿Por qué buscamos?, ¡porque los amamos!

un contingente marchó con la intención de ser escuchados por autoridades del gobierno federal.

En tanto, en la Glorieta del Ahuehuete, llamada Glorieta de las y los desaparecidos, colectivos de diferentes puntos del país llegaron a temprana hora para realizar diversas actividades en conmemoración del Día Internacional de Víctimas de Desaparición Forzada.

Alrededor del muro metálico que rodea el árbol del ahuehuete, los familiares pegaron fotografías de sus familiares desaparecidos. También se llevó a cabo un homenaje a familiares que fallecieron sin encontrar a sus seres queridos desaparecidos. Otra de las actividades fue un taller de bordado en el que se plasmó sobre diversas texturas el

nombre de la persona desaparecida y un mensaje en su honor.

Entre los colectivos, familiares emitieron un mensaje a las autoridades.

¡Gobierno, no nos reprimas, déjanos buscar! Luego de narrar el calvario que familiares atraviesan mientras realizan labores de búsqueda, enfrentándose a amenazas, violencia, señalamientos e incluso la muerte.

En México, de acuerdo con la Organización de las Naciones Unidas (ONU), hay más de 111 mil personas desaparecidas, más del 50% de los casos ocurrieron en los últimos cinco años.

OTROS ESTADOS

Familiares de víctimas de desaparición exigieron al gober-

nador de Nuevo León, Samuel García, que se concrete la modificación a la Ley de Seguridad Pública para la difusión de fichas de búsqueda en todos los celulares del estado.

Integrantes del grupo Amores (Agrupación de Mujeres Organizadas por los Ejecutados, Secuestrados y Desaparecidos) realizaron una protesta este miércoles en el marco del Día Internacional de la Víctima de Desaparición Forzada, en la parte posterior del Palacio de Gobierno.

En Tijuana, familiares de desaparecidos marcharon hasta reunirse en la glorieta principal de esta ciudad para exigir a las autoridades estatales la localización de sus seres queridos.

Y es que del 2006 a la fecha han desaparecido más 18



mil personas y no 2 mil como lo han estado informando autoridades y algunos medios, aseveró Eddy Carrillo, presidente de la fundación Todos somos Erick Carrillo.

— Con información de Aracely Garza y Arturo Salinas



En Nuevo León tenemos más de 6 mil personas desaparecidas y vemos con tristeza que van en aumento.”

JUANA ESTALA
MADRE DE VÍCTIMA

18

MIL

desaparecidos hay en Tijuana, de acuerdo con los colectivos que ayer marcharon en la ciudad fronteriza.



No quiero que me entreguen a mi hija Cassandra muerta, como ha sucedido en otros casos. La quiero viva.”

ISABEL TORRES
MADRE DE CASSANDRA

EL DATO

Consignas

En su recorrido, los manifestantes lanzaban la frase “No descansare hasta encontrarte”, y otras consignas pidiendo justicia por sus desaparecidos.



Foto: David Solís

La Ciudad de México fue escenario de diferentes manifestaciones a favor de las víctimas de desapariciones en México.

OAXACA

“¿Dónde están nuestros hijos?”

POR PATRICIA BRISEÑO

Corresponsal
nacional@gimm.com.mx

OAXACA. Oax. – Familiares de personas no localizadas, militantes de organizaciones civiles y una representación de la Sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de Educación (CNTE) marcharon por las calles de la ciudad de Oaxaca para conmemorar el Día Internacional de las Víctimas de Desaparición Forzada.

“¿Dónde están?, ¿dónde están, nuestros hijos dónde están?”, “¡Porque vivos se los llevaron, vivos los queremos!”, fueron algunas de las consignas durante su recorrido, que inició en la zona norte hasta el zócalo, frente al Palacio de Gobierno.

Estuvo presente la familia de Ernesto Sernas García, profesor universitario, así como de los profesores de la CNTE, Víctor Pineda Henestroza, Gregorio Alfonso Alvarado López, Modesto

Patolzin Moicén y Carlos René Román Salazar.

Además de los guerrilleros del EPR, Gabriel Alberto Cruz Sánchez y Edmundo Reyes Amaya, del grupo indígena chatino Lauro Juárez y de las hermanas e indígenas triquis, Virginia y Daniela Ortiz Ramírez.

En la protesta, también participaron los colectivos que reclaman la presentación con vida de mujeres y hombres desaparecidos por particulares.



Foto: Especial

Manifestantes en diferentes partes del país salieron a exigir más acciones a las autoridades.



VERACRUZ

Urgen a depurar padrón nacional

POR LOURDES LÓPEZ
Corresponsal
nacional@gimm.com.mx

XALAPA.— Con reclamos sobre el incremento en las desapariciones, el intento por “depurar” el número de ausentes en el país, así como la aparición de más fosas clandestinas y pocas identificaciones, los colectivos de búsqueda de personas desaparecidas marcharon y protestaron en diferentes puntos del estado de Veracruz, a excepción del norte del estado.

El colectivo María Herrera, que trabaja búsquedas en Poza Rica, sólo envió un comunicado en el que expresa su temor e impotencia por tener que ocultarse ante el incremento de la violencia en su municipio.

Veracruz ocupa a nivel nacional el tercer lugar con 7 mil 400 personas ausentes, de acuerdo con las cifras del Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas.

En Xalapa, el colectivo Buscando a

Nuestras Desaparecidas y Desaparecidos reclamó el incumplimiento del Estado Mexicano de garantizar verdad y justicia. Señalaron que se ha cumplido sistemáticamente en la negación del reconocimiento de las desapariciones cometidas por el Estado y el ocultamiento de la suerte y paradero de las personas desaparecidas.

Indicaron que hay muchos pendientes que atender y por eso exigieron generar y disponer de mecanismos de diálogo en los que puedan evaluar los impactos, el alcance, el seguimiento y la estrategia a seguir en las acciones gubernamentales ante una eventual transición.

Las familias de personas desaparecidas intentaron manifestarse en Palacio de Gobierno, durante un homenaje que le rindieron al fallecido secretario de Salud, Gerardo Díaz, pero no les permitieron el acceso. Indignados gritaron que el gobernador Cuitláhuac García no cumplió.

EL DATO

El Comité resaltó el valor que tienen el registro y la centralización de los datos de personas desaparecidas, porque contribuyen a entender la magnitud del problema.

Exigen atender realidad

En el marco del Día Internacional de las Víctimas de Desaparición Forzada, la Delegación Regional para México y América Central del Comité Internacional de la Cruz Roja instó a los estados a reconocer y atender la dolorosa realidad que miles de familias enfrentan a diario: la incertidumbre y el dolor de tener un ser querido desaparecido.

“Ya sea en su país de origen o más allá de sus fronteras, el sufrimiento se une, y con él, la necesidad urgente de recibir una respuesta”.

A finales de 2022, el Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja contaba con un registro propio de más de 195 mil personas desaparecidas por conflictos armados, violencia, migraciones y desastres, casos registrados a través de su Agencia Central de Búsqueda con sede en Ginebra, Suiza.

Sin embargo, esta cifra, al igual que la mayoría de los registros existentes, reconoció Jérémy Renaux, coordinador regional del programa de Personas Desaparecidas para México y América Central del Comité Internacional de la Cruz Roja, no refleja claramente el sufrimiento de las familias afectadas.

“Queremos que las familias sepan que no están solas, que no olvidamos a sus seres queridos, y que seguiremos trabajando con los Estados para que hagan todo

lo que esté en sus manos para dar respuestas a las familias de las personas desaparecidas”.

Es una oportunidad para recordar que la tragedia humanitaria mundial sigue siendo urgente y apremiante.

“Es necesario redoblar y mantener los esfuerzos para buscar a las personas desaparecidas y dar respuestas individualizadas sobre su suerte y paradero a sus familias”.

— Patricia Rodríguez Calva

Quitan mantas en Sonora

HERMOSILLO.— Para visibilizar la lucha de las madres buscadoras de Sonora que diariamente recorren el desierto a más de 40 grados centígrados para encontrar a sus seres queridos desaparecidos, el colectivo que lidera Cecy Patricia Flores Armenta colocó algunas mantas con sus consignas en diversos puntos de Hermosillo, pero más tardaron ellas en ponerlas que las autoridades en quitarlas.

La líder del colectivo que actualmente está buscando a más de dos mil personas desaparecidas en todo el país y que es considerada entre las 100 mujeres más influyentes del mundo, de acuerdo con la BBC de Londres.

Lamentó que las agencias de seguridad y ministeriales hayan acudido más rápido a quitar sus mantas, que cuando reportan a una persona leventada o desaparecida.



"Más tardamos en poner las mantas, que las autoridades en quitarlas, acudieron más rápido a una puesta de mantas que cuando reportamos qué hay un desaparecido, víctimas violentas o levantadas, ahí nunca acuden las autoridades, lamentablemente están crucificando a las Madres Buscadoras por el amor que tenemos por nuestros hijos, pero si nuestra sangre tiene que ser derramada, para que nuestros hijos sean perdonados y regresen a casa, con gusto lo vamos hacer, no nos vamos a rendir, no nos vamos a cansar jamás", aseguró Cecy Patricia Flores.

La tarde de ayer miércoles, a las 18:30 horas, marcharon por calles del Centro Histórico de Hermosillo hacia los palacios del gobierno.

— Daniel Sánchez

Sinaloa anuncia respaldos

El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, anunció diversas medidas destinadas a mejorar el resguardo y la identificación de restos de personas aún no identificadas, así como los procesos de búsqueda de víctimas de desaparición forzada.

"Debiéramos partir que el trabajo número uno es que no desaparezcan y buscar a los que ya están desaparecidos, bueno, eso es lo que vamos a hacer", ofreció el mandatario.

"El laboratorio va a estar completamente

equipado y va a tener la capacidad inmediata, no solo con especialistas, sino con los insumos químicos necesarios para hacer las pruebas, las identificaciones", detalló Rocha Moya.

Informó el gobernador que ya se cuenta con un terreno para la construcción de otro centro que atenderá la parte norte del estado.

"En noviembre se va a tener listo el plan de exhumación, coordinados con la Comisión de Búsqueda Nacional, la estatal, las dos Fiscalías, la estatal y la federal, para poder tener la autorización legal y poder traer los cuerpos aquí", precisó el jefe del ejecutivo estatal.

Dirigiendo su mensaje a las familias que han sufrido la desaparición forzada de alguno de sus integrantes, el mandatario estatal se comprometió a mejorar las condiciones de las fosas comunes para evitar daños a los restos ahí depositados.

Rocha Moya hizo un recorrido a las Instalaciones del Centro de Resguardo Temporal e Identificación Humana (CERTIDH).

— Ivonne Melgar

Llaman a involucrarse en el tema

ACAPULCO.— La tarde de ayer miércoles representantes de varios colectivos que buscan a sus familiares desaparecidos marcharon por la Costera Miguel Alemán de Acapulco para exi-

gir justicia y apoyo para continuar con su búsqueda. También hubo manifestaciones en Chilpancingo y Atoyac.

El punto de reunión fue el asta Bandera frente al Parque Papagayo y de ahí partieron unas 300 personas con rumbo a la Diana Cazadora, marchando en el carril que va del zócalo a la Base Naval.

Durante el recorrido iban gritando consignas para presionar a las autoridades para que colaboren en la búsqueda de sus familiares desaparecidos, también pedían que la sociedad se involucre más en este tipo de casos, pues muchos jóvenes desaparecen frente a la gente y nadie hace nada.

Al llegar a la Diana Cazadora, bloquearon totalmente el paso de la Costera Miguel Alemán en los dos sentidos de la circulación, ahí hubo un pequeño mitin donde habló la presidenta de la Asociación de Familias de los desaparecidos de Acapulco, Emma Mota Liberato.

Dio a conocer que parte de sus peticiones son: la creación de un antimonumento en memoria de las personas desaparecidas, la homologación de la ley estatal de personas desaparecidas con la ley nacional y la aprobación e una ley forense que ayude a identificar a los cientos de cuerpos que aun se encuentran sin saber quién son.

Finalmente, los manifestantes pidieron la presencia de la alcaldesa de Acapulco, Abelina López para que se comprometiera a hacer un antimonumento.

— Rolando Aguilar